

PALESTINA CONTINÚA EL GENOCIDIO

8 DE ENERO

Crisis Humanitaria en Gaza y Cisjordania: Más de 330 Palestinos Muertos en la Primera Semana de 2025.

La primera semana de 2025 dejó al menos 332 palestinos muertos en Gaza a causa de ataques aéreos, bombardeos y disparos por parte del ejército israelí, según la Oficina de Derechos Humanos de la ONU. Entre las víctimas se cuentan al menos 74 niños, incluidos cinco menores fallecidos el martes en un ataque en al-Mawasi.

La situación humanitaria es crítica: Israel sigue restringiendo la entrada de ayuda, mientras el colapso del orden público impide su distribución efectiva. La escasez de alimentos ha disparado los precios –un saco de harina cuesta ya hasta 150 dólares– y UNICEF reporta la muerte de ocho bebés por hipotermia ante la falta de refugios adecuados.

La única unidad pediátrica del norte de Gaza, en el hospital Kamal Adwan, dejó de funcionar tras un ataque en diciembre, agravando aún más la crisis sanitaria. Además, al menos dos guardias humanitarios han muerto y más de 40 camiones de ayuda fueron saqueados.

En Cisjordania, se reporta un aumento sostenido de violencia con 81 palestinos muertos en los últimos 15 meses, muchos por ataques de colonos o por uso excesivo de fuerza por parte del ejército israelí. También se denuncian desplazamientos forzados, restricciones a la libertad de movimiento y represión de la prensa.

La Oficina de Derechos Humanos expresó además su preocupación por la actuación de las fuerzas de seguridad palestinas en operaciones como la de Yenín, donde murieron ocho personas desde diciembre, algunas de ellas desarmadas.

El organismo de la ONU pidió a la comunidad internacional presionar para proteger a la población civil y asegurar la rendición de cuentas por posibles crímenes de guerra y violaciones al derecho internacional humanitario.



© UNRWA/Fadi Thabet Un hombre y un niño sentados junto a una pequeña hoguera en Nuseirat, en el centro de Gaza.

¿QUÉ PASA EN LA REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO?

9 DE FEBRERO

En la primera semana de febrero de 2025, el grupo armado Movimiento 23 de Marzo (M23), integrado en la coalición Alianza Río Congo (AFC), tomó el control de la ciudad de Goma, capital de Kivu del Norte, tras violentos enfrentamientos con el ejército congoleño.



Naciones Unidas informó que cerca de 3000 personas han muerto en tan solo cinco días de combates intensos, además de informarse “2000 cadáveres en las calles” y otros 900 en morgues locales, con el riesgo de que la cifra aumente. Aunque M23 declaró un alto el fuego humanitario el 4 de febrero, este fue roto en apenas un día tras ataques en Nyabibwe, al sur de Kivu.

Factores históricos y extractivos

El conflicto en el este de la República Democrática del Congo hunde sus raíces en tensiones étnicas y territoriales surgidas tras el genocidio ruandés de 1994. M23, compuesto mayoritariamente por tutsis congoleños con presunto apoyo de Ruanda, busca reivindicar un acuerdo fallido de 2009, y, tras capturar Goma, ha expresado su intención de avanzar hacia Bukavu e incluso hasta Kinshasa. La región es estratégica no solo por su población –Goma alberga unos dos millones–, sino por sus ricos yacimientos minerales, especialmente coltán, crítico para la industria tecnológica.

Reacción internacional y riesgo de expansión

La ONU y la Unión Europea condenaron el avance rebelde en el este del país, instando a retirar fuerzas militares extranjeras –en alusión a tropas ruandesas– y a reabrir corredores humanitarios en Kivu del Norte y Kivu del Sur. Además, líderes regionales de África Oriental y del Sur acordaron en una cumbre en Tanzania redactar directrices militares en un plazo de cinco días para lograr un alto el fuego inmediato e incondicional y facilitar la ayuda humanitaria. Pese a ello, la escalada del conflicto y la presión sobre civiles y desplazados ponen en riesgo una crisis de alcance continental si no se controla a tiempo.

MIGRADMI

ENCUENTRO ESTATAL POR LA GESTIÓN DE LAS MIGRACIONES

15 DE FEBRERO



La CONGDCA participó el pasado 13 y 14 de febrero en la segunda edición del encuentro estatal sobre planificación en gestión de las migraciones, diversidad cultural y convivencia social desde las Administraciones Públicas, la cuál se centró en las expectativas y retos desde el marco local.

Promovido por la Consejería de Bienestar Social, Igualdad, Juventud, Infancia y Familia del Gobierno de Canarias, a través de la Dirección General de Servicios Sociales e Inmigración, cuenta con la colaboración de la Universidad de La Laguna y la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.

Un espacio donde reflexionar y encontrarnos con entidades y personas que desde las administraciones públicas gestionan la inmigración, la diversidad y la convivencia intercultural, haciendo énfasis en compartir en conocimiento técnico y las experiencias de intervención desde el marco local.

¿EL FIN DE USAID? GRAVES RIESGOS GLOBALES ANTE SU POSIBLE CIERRE

19 DE FEBRERO

La reciente propuesta de cerrar la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), promovida por altos cargos del actual gobierno estadounidense –incluido Elon Musk, con el respaldo del expresidente Donald Trump–, ha generado una profunda preocupación a nivel internacional. Diversas organizaciones sociales y humanitarias han advertido sobre las graves consecuencias que esta medida tendría para la defensa de los derechos humanos, especialmente para poblaciones vulnerables como pueblos indígenas, mujeres, infancia y personas mayores.



La eliminación de esta agencia supondría un retroceso significativo en décadas de trabajo en cooperación internacional y ayuda humanitaria. El posible cierre de USAID también representa un incumplimiento de los compromisos internacionales asumidos por Estados Unidos en el marco de Naciones Unidas, en los que los países desarrollados acordaron financiar acciones globales para erradicar la pobreza y reducir las desigualdades. En un contexto mundial marcado por crisis humanitarias, migraciones forzadas, conflictos armados y emergencia climática, la desaparición de uno de los principales actores de la cooperación internacional supondría una pérdida de capacidad para dar respuesta efectiva a estos desafíos. Todo esto se produce en un momento en que la sociedad civil y las ONG están siendo cada vez más criminalizadas, y los principios democráticos, debilitados.

Esta decisión no es un hecho aislado, sino parte de una tendencia global preocupante: el recorte sistemático de la financiación a la cooperación internacional por parte de varias potencias, tanto en EE.UU. como en Europa. La suspensión de la ayuda exterior amenaza con agravar las desigualdades y dejar desprotegidas a millones de personas en situaciones críticas. En un mundo cada vez más interconectado y en crisis, desmantelar estructuras clave como USAID supone un grave riesgo para la estabilidad global y el respeto a los derechos humanos universales

GOBIERNO DE CANARIAS RELACIONES CON MAURITANIA

El presidente de Canarias, Fernando Clavijo, ha defendido desde Nuakchot un enfoque basado en la cooperación y el desarrollo frente a las políticas de contención migratoria impulsadas por Europa y por figuras como Donald Trump. En una reunión con el presidente mauritano, Mohamed Ahmed Ould Ghazouani, Clavijo agradeció su implicación en la lucha contra las mafias que trafican con personas y en la vigilancia de las costas. Subrayó que levantar muros no resolverá una situación estructural como la migratoria y que solo mediante una colaboración estrecha con países del África occidental podrá abordarse el problema con eficacia.

Durante su visita oficial, Clavijo también presentó el proyecto Tierra Firme, una iniciativa del Gobierno canario orientada a ofrecer formación y oportunidades laborales a jóvenes africanos para evitar que se vean forzados a arriesgar sus vidas cruzando el Atlántico. En sus reuniones con ministros mauritanos, el presidente autonómico insistió en que Europa debe hacer más en regiones clave como el Sahel, especialmente tras la retirada de la misión pacificadora en 2024, y recalcó que la presión migratoria debe entenderse desde “las dos orillas”.

Canarias afronta la mayor crisis migratoria en tres décadas, con más de 86.000 llegadas en los últimos dos años y alrededor de 10.000 personas fallecidas en el intento, según ONG. Mauritania es hoy el principal punto de partida de estas travesías, aunque es sobre todo un país de tránsito. Solo el 6% de quienes llegan a las islas son originarios de allí. La cooperación entre Canarias y Mauritania, clave para frenar la tragedia humana en la Ruta Atlántica, requiere –según Clavijo– un compromiso firme y sostenido por parte de la Unión Europea.

CONSEJO INSULAR DE SOLIDARIDAD

20 DE FEBRERO

En la última reunión del Consejo Insular de Solidaridad del Cabildo de Gran Canaria, se presentó oficialmente a la nueva jefa de servicio, Delia Morales, quien asume el cargo con el compromiso de fortalecer las políticas de cooperación y solidaridad internacional que impulsa la institución. Durante el encuentro, Morales expresó su voluntad de trabajar de manera cercana con las organizaciones sociales, poniendo en valor su experiencia y conocimiento del territorio como herramientas clave para mejorar la gestión y ejecución de los programas solidarios.

Además, se animó a las entidades participantes a involucrarse activamente en la construcción de las nuevas bases reguladoras de las subvenciones de solidaridad. El Cabildo destacó la importancia de que estas bases reflejen las necesidades reales del sector y respondan a los desafíos actuales en materia de cooperación, por lo que se abrió un espacio de diálogo y participación para que las organizaciones puedan aportar propuestas y sugerencias concretas. Esta colaboración busca garantizar unas convocatorias más transparentes, eficaces y alineadas con los objetivos de desarrollo sostenible.



DÍA MUNDIAL DE LAS ONGS

24 DE FEBRERO

El pasado 24 de febrero de 2025 tuvo lugar en el Centro Sociocultural de Mayores de San Fernando de Maspalomas el día mundial de las ONGs, al que Iniciativas Humanas fue invitada. Se organizó una conferencia impartida por La Coordinadora de ONG Desarrollo Canarias en la que se explicó el origen de la figura de la ONG como tal y su diferencia con las denominadas Entidades Sin Ánimo de Lucro.



MARTHA BÁEZ CABANA

Presidenta de Asociación Canaria de Enseñantes por la Paz y la Solidaridad



¿Cómo surge ACEPS y desde cuándo comienza su andadura en el mundo de la Cooperación ?

Nuestra asociación se creó en diciembre de 2006 para gestionar una subvención de la Consejería de Educación del Gobierno de Canarias para realizar un viaje de 154 personas entre alumnado y profesorado de todo el archipiélago a los Campamentos de Refugiados de Tinduf, organizado por la Red Canaria de Escuelas Solidarias, llevando gran cantidad de material deportivo para las escuelas saharauis.

El viaje se realizó en abril, y en diciembre de ese mismo año volvimos a los campamentos para realizar un proyecto con las escuelas de discapacitados.

Desde ese momento, hemos seguido realizando proyectos de cooperación en varios países (Colombia, Senegal, Sierra Leona y Sáhara).

¿Qué actividades desarrollan, tanto en Canarias como en el exterior?

En la actualidad trabajamos con proyectos de sensibilización en los centros educativos de Canarias, como "Sáhara, sí pinta", "MOVIENDO LA MALETA: Un acercamiento crítico a las migraciones", "Stop al odio" y hemos creado un vídeo como homenaje a la Red Canaria de Escuelas Solidarias.

En la cooperación, hemos terminado y equipado una escuela en La Rinconada, Colombia; un proyecto de rehabilitación y obras de mejoras en escuelas saharauis y otro de dotación de material escolar, audiovisual y equipamiento, también para escuelas saharauis.

En 2018 se han integrado en la Coordinadora de ONGD de Canarias ¿qué les ha supuesto formar parte de esta red?

Ha supuesto apoyo e información en todos los temas entre todas las entidades, así como una gran ayuda a la hora de solucionar nuestras dudas desde la parte técnica.

Nos aporta una visión global en el ámbito de la cooperación canaria y nos ha brindado la posibilidad de realizar proyectos comunes entre algunas entidades socias.

¿Cómo ve el apoyo que se les brinda en el exterior a los colectivos más vulnerables desde la cooperación descentralizada en Canarias?

El Plan Director de Cooperación Canaria establece las directrices para la cooperación internacional, incluyendo la meta del 0.7%.

A pesar de ello, su cumplimiento es desigual. No todas las instituciones públicas cumplen este objetivo, sino que algunas han reducido sus aportaciones a la cooperación internacional, muy lejos del 0,7% propuesto.

Como ejemplo a destacar, valoramos positivamente la aportación del Cabildo de Gran Canaria a la Cooperación Internacional, siendo la única institución canaria que lo alcanza.

Con la entrada del nuevo año, ¿qué deseo pediría como organización, o como parte de la sociedad civil canaria, para 2025?

Que todas las instituciones públicas canarias dediquen el 0,7% de su presupuesto a la Cooperación Internacional.

Sería conveniente que los trámites burocráticos se simplifiquen para mejor gestión de las subvenciones de proyectos.

Más campañas desde las instituciones públicas y privadas contra el racismo y la xenofobia imperante en Canarias.

Escuela Simón Bolívar Smara, Tinduf



Llegada de ordenadores para la escuela Simón Bolívar Smara (Tinduf)



Reforma del Aula de informática y dotación de ordenadores



Dotación de ordenadores al Centro de Formación de Profesores, Smara, Tinduf.

Escuela mártir Jalil Sidhamed, Bojador, Tinduf.



Canchas y muros de la escuela



Techumbre y corral de la escuela



TE INTERESA...

Los Presupuestos Generales de la Comunidad Autónoma de Canarias para 2025 apenas destinarán el 0,038 % a cooperación para el desarrollo. Un porcentaje mucho menor que la media de lo que destinan las comunidades autónomas, 0,12 %, y a muchísima distancia del compromiso de “alcanzar el 0,7 % antes de 2030” que fue aprobado por todos los grupos parlamentarios en el II Plan Director de la Cooperación Canaria.

Dicho Plan contiene una ficha financiera donde se prevé destinar a cooperación 8,2 millones de euros en 2024, cifra que no se alcanzó y que queda muy lejos de los 4,6 millones presupuestados para 2025.

La cooperación para el desarrollo o Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) se compone de tres ámbitos: la propia cooperación internacional para el desarrollo, la Educación para la Ciudadanía y la ayuda humanitaria.



En lo que respecta a Educación para la Ciudadanía, se ha pasado de los ya escuetos 180.000 euros, contemplados en los presupuestos canarios de 2023, a, directamente, no aparecer en los PGCAC de 2024, ni en los de 2025. Cabe recordar que este es un consenso nacional y que, tanto a nivel nacional como autonómico, se le da importancia a la sensibilización de la población para fomentar una sociedad más justa, diversa e inclusiva.

También es necesario aumentar y ordenar la partida destinada a ayuda humanitaria a la que, en 2023, se destinaban casi dos millones de euros (1.987.971 €) y, para el año que viene, se ha recortado en más de la mitad, no llegando a los 900.000 euros (890.000 €). Las numerosas catástrofes naturales, emergencias climáticas, crisis sanitarias y el incremento de conflictos armados requieren un compromiso mayor para hacer frente a las emergencias humanitarias.

Nuestros representantes políticos, los de toda la sociedad canaria, tienen que estar a la altura de la realidad que vivimos (DANA, llegada de migrantes, guerras en Ucrania, Gaza, Sudán del Sur, etc.), de la población que los votó (según el último barómetro del CIS, el 70 % de la población apoya que España ayude a los países más desfavorecidos) y de los compromisos que adquirieron, sin ir más lejos, en el II Plan Director de la Cooperación Canaria.

Les recordamos esta responsabilidad a las y los diputados del Parlamento de Canarias a pocos días de que se aprueben los Presupuestos Generales de Canarias para 2025. Están a tiempo de obrar conforme a sus representados y a los compromisos ya adquiridos.

Atentamente,

La Junta Directiva de la Coordinadora de ONG de Desarrollo de Canarias.

EFEMÉRIDES

- 6 de enero - Día Mundial de los Huérfanos de la Guerra
- 20 de enero - Día de Martin Luther King
- 21 de enero - Día Europeo de la Mediación
- 23 de enero - Día Mundial de la Libertad
- 24 de enero - Día Internacional de la Educación
- 24 de enero - Día Mundial de la Cultura Africana y de los Afrodescendientes
- 26 de enero - Día Mundial de la Educación Ambiental
- 26 de enero - Día Internacional de la Energía Limpia
- 6 de febrero - Día Mundial de Tolerancia Cero a la Mutilación Genital Femenina
- 12 de febrero - Día Mundial contra el Uso de Niños Soldado
- 20 de febrero - Día Mundial de la Justicia Social
- 27 de febrero - Día Mundial de las ONGs



Contáctanos en Tenerife

- | Teléfono +34 656 35 40 94
- | Dirección Rambla General de Añaza nº3 , Sta. Cruz de Tenerife 38111
- | Email tecnica.sctenerife@coordinadoracanarias.org

Contáctanos en Gran Canaria

- | Teléfono 928 242 257
- | Dirección C/ Dr. Chil nº15 , Las Palmas de Gran Canaria 35001
- | Email info@coordinadoracanarias.org
tecnica.laspalmas@coordinadoracanarias.org

-  @CONGDCA
-  @congdc
-  @congdc_ca

